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众所周知，出书难、出科普书更难、出没

有基金赞助的科普书更是难上加难！然而，只

是一位退休教师的我，居然在去年 （2013）由

中国出版集团东方出版中心出版了我的一本

科普随笔 《画中有话———解读名画中的科学

元素》。出版社不仅不要笔者支付什么书号

费、印刷费等，还把书制作得十分精美，用大

16开本，140余幅插图全部彩色，并以 9％的

比例支付版税。这在图书出版很不景气的今

天，也算是个小小的奇迹吧！当然，这一方面

要感谢出版社的领导、编辑的眼光和气度，另

外，与笔者的科普文章的视角比较独特，有点

别出心裁不无关系吧！由此积累了一点心得

体会，与读者朋友分享。

寻找科普创作的新切入点

长期从事物理教学和自然科学期刊编审

工作的我，科普创作是我的业余爱好。多年来

笔者应邀参加过多种科普书稿的编撰，总觉

得写起来有点像命题作文：写力学的离不开

牛顿、伽利略；写电学的离不开法拉第、麦克

斯韦。别说读者看了无趣，自己也写来生厌。

退休后闲来无事，我常常会琢磨，如何使科普

类的知识性读物有一个新的切入点，能不落

巢臼，我很自然地想到了一种跨学科的模式：

把科学与绘画艺术结合起来讨论，这样岂不

更好！

我这样想是有道理的：其一我从小就喜欢

绘画，读中学的时候还拜师学过几年，用时兴

的话来说受到过艺术的熏陶。许多年来由于发

自内心的喜欢，见到有意思的画作自然会过目

难忘，有时到了“每有会意，便欣然忘食”的

程度，逐步积累了不少心得。

其二，绘画是一种视觉艺术。艺术不比科

学，没有文化基础的观者也可以看懂、欣赏甚

至产生共鸣。所以把绘画作为科学知识的例证

来讨论，往往可以起到直观、形象，便于理解

的效果，能够降低科普书的阅读难度，容易被

读者接受。

其三，近些年来随着人民物质生活水平的

提高，对精神文化生活也有了更多的要求。艺

术欣赏，特别是西方的经典绘画艺术欣赏已经

成为青年人和中小学生追捧的文化热点，也成

为他们自我打扮的装饰性知识。所以艺术类图

书，特别是精美的大画册，虽然价格不菲，但

也能够出现在图书销售的排行榜上，成为比较

卖得动的书。故把科普与绘画艺术结合起来，

犹如攀上了高枝一般，有点“好风凭借力，送

我上青云”的味道。

其四，科学与艺术联姻是一个多年来的热

门话题，已经有许多学者专家在这个领域里默

默耕耘，并且取得了成果，只是要求作者的门

槛比较高，要熟悉两门以上学科才行，所以未

能成为“显学”，但它的发展前景十分可观，

值得我们去用功。
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科普创作的新尝试
———科普随笔《画中有话———解读名画中的科学元素》著后感
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跨越两个学科，拓展一片视野

2011 年 9 月 《科学时报》 文化版主编麻

晓东老师约笔者写稿，我写了一篇 《二个月

亮》，介绍了两幅名画：一幅是丰子恺先生的

成名之作 《人散后，一钩新月天如水》，有人

说他画的并不是新月，而是残月，还称丰先生

就这样犯了一个“美丽的错误”。另一幅是印

象派大师凡·高去世前不久的杰作 《月亮升

起》，这幅看起来像信笔拈来的作品，却被美

国得克萨斯州立大学的物理学教授唐·奥尔森

远涉重洋，经过实地考察，并用计算机技术确

定它是一幅写生画，画的是近百年前某个确定

时刻的天象。我通过对两幅画的比较，不难看

出东西文化的差异，并说：“对于优秀的画作

来说它们也有共性，即无论是中国画还是西洋

画，写实还是写意，它们都是源于生活而高于

生活，达到一种‘妙在似与不似之间’的艺术

境界。”麻主编看了回信说好，并用 《画中有

话》为栏目名，我便开始写了起来。起初我只

是想把肚子里存放的一些“现货”抖擞出来亮

亮相。谁知当我真的以自己熟悉的自然科学眼

光来审视和观赏绘画的时候，只觉得犹如进入

了“桃花源”一般：“初极狭，才通人，复行

数十步，豁然开朗” （《桃花源记》）。随着查

阅资料的深入，各种新鲜的想法和感悟层出

不穷，竟觉得如此科普创作犹如搞科研一样

有趣呢！

我渐次明白了：原来常用的“看图识义”

的方法 （即对在画上看到的人、物和景的图

像，考察它们的来历、渊源，功能和应用）则

是科学与绘画联系最浅近的一步。

事实上科学与绘画的联系，这一塘水深得

很呢！我弄清楚了二条主线：

从 14世纪文艺复兴时期到 20世纪、历时

600年的西方的写实经典绘画，能够在二维平

面上把三维空间表达得惟妙惟肖，主要依赖

了用数学、几何学等建立起来的几何透视法

和依赖了用光学建立起来的色彩透视法。另

外在人体的造型上又很大程度上参考了人体

解剖学。

20 世纪之初，西方各种近、现代画派

（印象派、未来派、抽象派、立体主义、超现

实主义和达达主义等） 如雨后春笋般冒出来，

又与当时刚刚建立起来的量子力学和相对论

的时空观，以及弗洛伊特的心理学关系密切。

此外，我还弄清楚了：

绘画是一种视觉艺术，人们观赏绘画要通

过视觉器官（视网膜、视神经、大脑视皮层），

以及大脑的综合比较判断，才能得出结论。所

以，人的视觉经验，是在物理（光学）作用下

复杂的生理和心理的过程。由此反观，即使是

再现性绘画，其创作机制比实际想象的要复杂

得多，远不是简单地、机械地模仿自然或复制

生活。

更有趣的是随着计算机技术、核磁共振、

脑成像技术等现代科学的发展，科学家已经可

以通过这些技术观察到观者在欣赏艺术品时

候的大脑活动和变化，从而对美感的研究不再

依赖于对观者的心理活动的估算上，而是建立

在用现代计算机技术跟踪，并得到的切实可靠

的数据和图像资料上。

此外，我还注意到：

近十年来国外科学家对科学与绘画关系的

研究进行得如火如荼。如美国哈佛医学院的神

经生物学家玛格丽特·利文斯通对绘画与视觉

神经的关系发表了论文和专著

；由著名神经科学家、英

国皇家学会会员、伦敦大学教授 Semir Zeki等

发起的对美学经验的神经学基础进行探索和

研究，出版专著

；美国得克萨斯州立大学的物理

学教授唐·奥尔森对世界名画中出现的天象进

行了实地考察；而英国开放大学建筑学教授斯

特德曼则通过模拟实验对荷兰大画家维米尔

是否借助“暗箱”作画做了研究，从而解决了

几百年来萦绕在美术史家的悬念……

当科学家们利用自己的专业知识来解读和

诠释绘画中的科学元素时，画家也在通过自己

的理解来表达未知科学。例如，18 世纪的科
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学家发现了自然界里存在三种原色，在原色和

补色的关系的 300年前，文艺复兴时代的威尼

斯画派早就把色彩的配伍和协调玩转得得心

应手。

同样，20 世纪刚刚诞生的现代科学———

混沌和分形，和用选代法绘制的分形图像的

许多年之前，日本画家葛饰北斋的名画《富士

山景之一》，画面上日本海波涛汹涌，一层层

翻滚的浪花精确地再现了宏观巨浪呈现的波

形，这是自然界里分形的艺术表达。而物理学

光学里的马赫带效应、浦肯雅现象等，以及在

表达空间和时间方面，画家往往表达得更早。

对于这些现象虽说是“如有雷同，纯属巧合”。

但它们背后的深层次的原因也引起了科学史

和艺术史家们的兴趣。

当然，随着研究的深入，我还注意到：

绘画技法的发展和进步，离不开绘画材料

的研制和使用。没有凡·爱克兄弟发明了油画

颜料，也就不可能产生出历时几百年依然色

彩绚丽，层次丰满的旷世杰作；没有 18 世纪

罐装颜料的发明，画家就没有条件野外写生，

那么也不会有印象画派的诞生。同样，由于摄

影技术和电子计算机技术的发明和发展，在很

大程度上促进了绘画的变革和新流派的形成。

绘画又与哲学、宗教和人文学科关系密

切。且不说 14—17 世纪的绘画作品大多数是

宗教画，就是后来的作品里也常常蕴涵着画

家的思想和期望：法国巴比松画派讨厌城市

文明，渴望回归自然，在他们的作品里看不

到一点现代化的影子。而 20世纪的波普艺术

则与喧嚣、繁华、快节奏的现代化都市生活相

得益彰。

绘画与经济更是休戚相关。

有人说没有佛罗伦萨的美第奇家族的银

子，也就没有意大利文艺复兴，同样没有第二

次世界大战后的美国政府对艺术创作的大力

扶持，也就不会产生像波洛克那样与欧洲经

典绘画风格迥异的美国绘画大师。

总之，随着我不断地查阅和核实资料，我

觉得可以写的内容越来越多，也越来越深入。

当 《科学时报》 发到 17篇的时候，我原想就

此打住。停了两个月收到了多位朋友的来电、

来信，鼓励我继续努力，特别有两家出版社表

示了愿意结集成书，使我大受鼓舞。于是我继

续写作，一共完成、发表了 52 篇，要不是出

版社催着要赶 2013年 8 月书展，我也许还会

写下去。

跨学科科普大有可为

书稿出版后应该说受到了关注和好评。至

今已有《中华读书报》、《京华时报》、《文汇

读书周报》等近 10家媒体发表了书评和书讯；

上海人民广播电台读书节目和 《中国科学报》

还对笔者做了专访。近日我还收到上海市长宁

区图书馆的邀请，让我在今年 4月的读书节上

做专题演讲。至于书的销售也还可以，在上海

书展的一周内卖了 200本，对于一本不曾宣传

的新书来说也是不错的业绩。责任编辑告诉

我，这类书属于“慢热”的书，虽然不会热销,

但属于长命书，每年也可以卖一些，她对图书

的发行前景还是信心满满。我也企盼拙著能够

做到“不是一哄而起，看上去好像落后，也不

是一哄而散，后来到成为中坚”（鲁迅语）。

通过这一次写作、结集、出版、宣传和

营销的经历，我觉得科普类图书还是有存在

的条件和价值，只是编创人员要改变思路，

来适应读者和市场。以笔者浅见，科普图书

的改变不应该局限在形式上 （如改进包装、

增添图片、与视听设备结合等），还应该在书

稿的内容和选题上下功夫。跨学科科普，把

艰涩的自然科学知识与大众喜闻乐见的艺术

欣赏、养生保健、自然环境、旅游休闲，考

古收藏等等文化热点结合起来，打造一批既

普及了知识，又读起来兴趣怡然的好作品，

是广大科普作者和出版社科技编辑值得关注

和探索的难题吧！
（编辑 谢小军）
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